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Пролетарии всех стран, соединяйтесь! 12+

ТРИБУНА

(Продолжение на cтр. 2)

В новейшей истории России август дважды становился роковым. Первый раз в 1991-м, когда Государ-
ственный комитет по чрезвычайному положению (ГКЧП) предпринял отчаянную попытку удержать 
от развала Советский Союз. Второй – в 1998-м, когда кабмин провозгласил отказ от политики ва-
лютного коридора и трехмесячный мораторий на выплату банками долгов иностранным кредито-
рам. Одной из главных причин дефолта стало обрушение пирамиды государственных краткосрочных 
обязательств (ГКО). А главным итогом – уничтожение большей части сбережений граждан.
О том, почему эти события стоит рассматривать в одной связке и почему в нынешнем августе 
уместно вспомнить 1990-е, рассуждает председатель ЦК КПРФ Геннадий Зюганов.

«МНЕ РАССКАЗЫВАЛИ, ЧТО АБРАМОВИЧ СИДЕЛ И РАССУЖДАЛ: ЧТО ТЕПЕРЬ ДЕЛАТЬ С ЭТИМ ЕЛЬЦИНЫМ?!»

– Два события – ГКЧП и дефолт – разде-
ляют ровно семь лет, – говорит Геннадий 
Зюганов. – Их и называют «лихими девя-
ностыми». Именно за эти годы было раз-
рушено великое Советское государство, 
расстреляна Советская власть, организо-
вана бойня в Чечне, где погибло больше 
100 тысяч человек, проведены воровские 
выборы президента.

17 августа исполнилось 25 лет со дня 
дефолта. Но на ТВ не вышло ни одной 
серьезной программы, где обсуждались 
бы эти события. Хотя такое обсуждение 
было бы уместно – тем более на фоне 
войны против нас и Русского мира, которую 
развязали англосаксы и натовцы руками 
бандеровцев на Украине.
На мой взгляд, это далеко не случайно. 

Пятая колонна – эти огрызки ельцинской 
эпохи – зубами держатся за власть. И за 
административную, и за информацион-
ную. Они все делают, чтобы исказить нашу 
историю, замолчать правду, заставить нас 
забыть о преступлениях, последствия ко-
торых мы до сих пор пожинаем.

Посмотрите на информационную по-
литику 1990-х: сколько лжи и грязи было 
вылито на Советскую власть, на комму-
нистов – победителей в Великой Отече-
ственной! Все это делалось по особому 
сценарию, который подготовили амери-
канцы и ЦРУ. И сегодня ко многим, кто 
сидит в высоких кабинетах, применима 
тогдашняя фраза Бжезинского: «Посколь-
ку 500 миллиардов долларов российской 
элиты лежат в наших банках, вы еще раз-
беритесь: это ваша элита или уже наша?»
Увы, Бжезинский, говоря это, не ошибал-

ся. И если президент Путин, премьер Ми-
шустин, председатель Госдумы Володин 
и председатель Совфеда Матвиенко до 
конца не осознают пагубность информа-
ционной политики, которая не позволяет 
объективно оценить происходящее, вы-
здороветь и победить России будет крайне 
сложно.
Прежде всего, нужно ответить на прин-

ципиальные вопросы. Ведь все беды 
растут из 1991, 1993, 1996 и 1998 годов. 
Тогда давайте разберемся: что на самом 
деле случилось со страной?
Но пока получается как на «Соловьев 

Live». О ГКЧП там рассказывают, что у од-
них руки дрожали, а другие на сцене «Ле-
бединое озеро» танцевали. Но ничего не 
говорят о том, в чем состояли истинные 
причины случившегося!

СП: Как бы вы охарактеризовали 
ГКЧП?

ЛКСМ РФ

В НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ ЗАВЕРШИЛСЯ СЛЕТ 
КОМСОМОЛЬСКОГО АКТИВА ПОВОЛЖЬЯ

С 23 по 25 августа в Нижегородской области проводился слет комсомольского актива Приволжского 
федерального округа. В мероприятии приняли участие делегации из Самары, Кирова, Пензы, Перми, 
Татарстана, Башкортостана, Оренбурга, Ульяновска, Чувашии, Удмуртии и Мордовии.

В первый день комсомольцы посетили 
Нижегородский кремль, где почтили па-
мять национального героя России, жителя 
Нижнего Новгорода Кузьмы Минина.
После комсомольцы отправились на 

главную площадь города к памятнику 
В. И. Ленина, где прошло официальное 
открытие слета и был дан старт пар-
тийному автопробегу в ознаменование 
80-летия победоносного завершения 
Белгородско-Харьковской стратегиче-
ской наступательной операции в рамках 
Курской битвы Великой Отечественной 
войны.
На торжественном открытии слета вы-

ступили Первый секретарь Нижегородско-
го обкома КПРФ Владислав Егоров, Пер-
вый секретарь комитета НРО ЛКСМ РФ 
Дарья Павлунина, заместитель руководи-
теля Центра политической учебы Марат 
Музаев и комсорг ЦК ЛКСМ РФ по ПФО 
Михаил Кремлёв.
Во второй день слета комсомольцев 

ждала встреча с заместителем Предсе-
дателя ЦК КПРФ Дмитрием Новиковым. 
Дмитрий Георгиевич выступал с рас-
сказом о позиции КПРФ по актуальным 
вопросам политической и социально-э-
кономической жизни страны, месте Рос-
сии в современных мировых процессах, 
состоянии международного коммунисти-
ческого движения, итогах Орловского 
экономического форума. Были затронуты 
вопросы истории партии, и прежде всего 
три даты: 125 лет основания РСДРП, 120 
лет с момента становления большевизма 
в российской социал-демократии и 30 лет 
возрождения деятельности КПРФ.
Также перед комсомольцами выступил 

заместитель руководителя Центра по-
литической учебы при ЦК КПРФ Марат 
Музеев с лекцией о задачах информа-
ционно-пропагандистских служб КПРФ в 
особых условиях. Были затронуты клю-
чевые проблемы работы в социальных 
сетях, а также методы эффективного ис-
пользования интернет-пространства для 
пропаганды прогрессивных идей среди 
молодежи.
В завершение дня курс лекций по марк-

сизму-ленинизму прочитал секретарь Ки-
ровского обкома КПРФ Алексей Вотинцев. 
В живом диалоге состоялось обсуждение 
основных законов диалектики.
Самарский ОК ЛКСМ РФ выражает 

огромную благодарность ЦК ЛКСМ РФ, 
Нижегородскому ОК ЛКСМ РФ, всему ор-
ганизационному составу за теплый при-
ем, товарищескую компанию и насыщен-
ную программу.

vk.com/lksm_samara
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(Продолжение. Начало на cтр. 1)

ГЕННАДИЙ ЗЮГАНОВ:
«НИКОГДА НЕ ЗАБУДУ, КАК УГОВАРИВАЛ ПРИМАКОВА 

ПОЙТИ В ПРЕМЬЕРЫ»
– ГКЧП, я считаю, был продуманной 

операцией Запада по ликвидации КПСС. 
Если бы мы на год раньше создали КПРФ, 
то не дали бы расправиться со страной. 
Но на нас тогда спустили всех собак.
В итоге под кураторским присмотром 

Запада была проведена серия разруши-
тельных операций. Вслед за развалом 
СССР расстреляли Советскую власть. 
Рассадили на руководящие посты чубай-
сов-гайдаров, продали государственные 
активы за 2% их реальной стоимости. 50 
цэрэушников работали вместе с Чубай-
сом и спускали за бесценок наши заводы 
и фабрики.
Мы писали об этом, кричали на всю стра-

ну. К сожалению, она оглохла от пропаган-
дистской молотилки, которую запустили 
США вместе с нашей пятой колонной. А 
когда опомнились – уже было поздно.
Меня поразила избирательная кампа-

ния 1996 года. Она проводилась по ука-
заниям Ельцина, но сценарий писали те 
же цэрэушники. Специально под выборы 
переписали по западным образцам Кон-
ституцию. При этом практически убрали 
раздел, связанный с контролем над вы-
борами. Изъяли из Основного закона все, 
что служило противовесом произволу и 
беззаконию фальсификаторов.
В такой ситуации говорить о честных вы-

борах уже было невозможно в принципе. 
Я видел своими глазами, как на первых 
же парламентских выборах, проходив-
ших по этой Конституции, провластные 
участники кампании делили между собой 
избирателей. Одни пойдут за Гайдаром 
– это партия власти. Вторые за Шахраем 
– Партией регионов. Третьи, либераль-
ные, – за Явлинским. Четвертые – самые 
крикливые либералы – за Жириновским. 
Пятые – за Лаховой, якобы поддерживая 
Движение женщин России.
Но тут даже американцы возразили: так 

нельзя! У вас была КПСС, теперь КПРФ. 
Давайте Зюганова выпустим за неделю до 
старта кампании. Сделаем вид, что она 
ведется честно и объективно. Расчет был 
на то, что мы не соберем 100 тысяч под-
писей, необходимых для участия. Но мы 
собрали вдвое больше – причем всего за 
пять дней! И пошли на выборы!
И вот тут бросились надувать Гайдара, 

Жириновского. Цель была очевидна: дать 
в думе власть тем, кто поддержит любой 
закон, направленный на уничтожение 
страны.
Но страна тем не менее удержалась 

от сползания в пропасть. Удержалась, я 
считаю, за счет среднего звена руководи-
телей – они не бросили коллективы. Да, 
директоров предприятий всячески стре-
мились повязать коррупцией, подкупить 
зарубежными поездками, взятками, раз-
личными подачками. Но остатки совет-
ской совести у них сохранялись, и коллек-
тивы на улицу не выгоняли.

СП: Когда вы узнали, что грядет де-
фолт?

– Меня еще в мае 1998-го предупредили: 
дефолт, скорее всего, объявят осенью. В 
начале августа уточнили: финансовая си-
стема готова обрушиться и до осени не 
дотянет.

13 августа газета Financial Times опубли-
ковала статью известного американского 
финансиста Сороса. В ней он предрек 
России дефолт или гиперинфляцию с 
катастрофическими последствиями. Это 
был сигнал к действию для нашей пятой 
колонны. Что любопытно, накануне МВФ 
выделил РФ небольшой транш, который 
так и не дошел до нас. Не исключаю, что 
шайка тогдашних либералов просто при-
карманила эти деньги. Мы пытались рас-
следовать этот эпизод, но концов так и не 
нашли.
Но Запад выделил этот транш исклю-

чительно для временного успокоения. 
То-гдашний глава ЦБ Дубинин, получив 
известие о нем, взял билеты и улетел от-
дыхать на север Италии, в окрестности 
Сан-Ремо. Узнав об этом, я позвонил 
тогдашнему премьеру Кириенко. Он 
предложил встретиться.

На встрече я сказал, что над финансо-
вой системой нависла угроза катастрофы. 
Предложил собрать влиятельных людей и 
успокоить страну. Иначе граждане завтра 
кинутся в банки, и всё обвалится.
Ельцин в это время был в резиденции в 

Карелии. 14 августа, на второй день по-
сле статьи Сороса, он приехал в Великий 
Новгород – якобы на экскурсию. Там он 
публично заявил, что дефолт полностью 
исключен. Всячески демонстрировал, что 
всё контролирует, всё у него на учете. И 
туда ему позвонил Клинтон: мол, хватит 
отдыхать, бегом в Москву, все заполыха-
ло!
А 17 августа финансовая система 

все-таки обвалилась. Оказалось, что вер-
хушка пятой колонны во главе с Чубайсом 
и Гайдаром собралась ночью и приняла 
решение: не платить по долгам ни своим, 
ни чужим. И пустила эту новость в эфир.

СП: Что это означало для простых 
граждан?

– Представьте человека, у которого на 
счете лежали деньги – на то, чтобы ремонт 
закончить, что-то купить к зиме. Или того, 
у кого было небольшое производство, кто 
дом собирался приобрести. И тоже дер-
жал деньги на счете. Все эти люди бро-
сились в банки. Все! И банки заклинило, 
они рухнули в одночасье! Один Сбербанк 
продолжал что-то выплачивать.

СП: Где вы были в то время?

– На даче в Снегирях. Утром вышел 
– вокруг ни одной машины. Все уехали 
деньги спасать. Едва добрался до офиса 
– «кремлевка» звонит. Я с Ельциным не 
разговаривал после расстрела парламен-
та в 1993-м. Не мог. И вдруг – этот звонок. 
Поднимаю трубку – Ельцин даже не по-
здоровался: «Ты Москву хорошо знаешь, 
что будем делать?» Я говорю: «Знаете, 
что в нашей с вами любимой Москве к ве-
черу будет 400 тысяч безработных? Так 
называемый средний класс, молодежь – 
вы их всех разорили! Дотла!»
Мой знакомый, талантливый человек, в 

те дни создавал фабрику. Он считал, что 
все продумал: деньги ради страховки дер-
жал в трех банках. И все эти деньги сго-
рели. Он рассказывал, что не осталось 
ничего – даже для дома, для семьи.
В тот день я видел характерную сценку. 

Возле метро «Фрунзенская» был моло-
дежный центр – его еще на деньги ком-
сомола построили. И вдруг в этот центр 
– очередь, да какая! Стоят молодые ре-
бята в дорогих костюмах, в туфлях за сот-
ни долларов. Стоят понуро, около тысячи 
человек.
Спрашиваю: что, концерт какой-то? – Да 

какой, к черту, концерт! Всех нас выгнали, 
стоим на биржу труда!
Их всех – высокооплачиваемых офис-

ных сотрудников – выкинули на улицу. Они 
никому оказались не нужны. Считали, что 
Бога ухватили за бороду, что теперь они 
– хозяева жизни. И вот этих «хозяев» пин-
ком отправили в ряды безработных.
Ельцину я тогда сказал: если срочно не 

соберемся, не примем оперативные ре-
шения, не утвердим авторитетную коман-
ду, через сутки-двое взорвутся регионы. 
И каждый из них будет драться за свой 
кусок.
В итоге собрались, спорили три часа. 

Сошлись на формировании левоцен-
тристского коалиционного правительства.

СП: Как подбиралась команда Прима-
ков – Маслюков – Геращенко?

– Никогда не забуду, как уговаривал 
Примакова пойти в премьеры. Он был на 
тот момент министром иностранных дел. 
Примаков позвонил: я к вам зайду. Я ска-
зал: нет, это мы к вам приедем! И мы при-
ехали, всё обсудили.
На пост первого вице-премьера пригла-

сили Маслюкова. Он был заместителем 
министра оборонной промышленности 
СССР, председателем Госплана СССР. А 
с 1995-го в Госдуме возглавлял Комитет 
по экономической политике.
Когда Ельцин заговорил о возможности 

назначения Маслюкова, члена КПРФ, 
на пост главы правительства, я сказал: 
если что-то не получится, вы всё спише-
те на нас и попытаетесь под этим пред-
логом растоптать партию. Возглавить ЦБ 
согласился Геращенко – так и сложилась 
команда.
Что характерно, кандидатуру Примако-

ва дума утвердила единогласно. Когда он 
вышел к трибуне, у него на листочке было 
записано всего несколько пунктов – про-
грамму писать было некогда.
Мы каждый вечер собирались, чтобы 

принимать решения по текущей ситуации. 
Было принято в том числе несколько аб-
солютно неординарных решений. МВФ, к 
слову, был против всего, что мы предло-
жили. Но мы проявили волю и характер.

СП: Как выглядели ключевые реше-
ния?

– Первое – договорились запустить про-
изводства, чтобы люди работали. Для это-
го под конкретный выпуск машин, станков, 
оборудования мы с каждого завода при-
глашали четверку: директора, главного 
инженера, главного технолога и началь-
ника производства.
Мы им сказали: вот вам деньги под про-

изводство и под зарплату. И каждую неде-
лю будете отчитываться за результат.
В итоге производственная машина зара-

ботала. Промышленность показала рост 
на 24%. Это единственный случай за всю 
новейшую историю России, когда удалось 
достичь такого внушительного и стреми-
тельного роста.
Второе решение – чтобы народ не 

взбунтовался, запретили поднимать цены 
на бензин, солярку, керосин. Сегодня, к 
слову, солярка стоит больше 60 рублей 
за литр – это сумасшедший дом! Так не 
должно быть в стране, которая перепол-
нена нефтью и газом!
Третье – сумели поставить надежный 

заслон против инфляции. Мы напечатали 
много дополнительных денег, но ни одна 
копейка из них не попала на биржу. Если 
бы деньги отдали спекулянтам, все уце-
левшие производства, всю финансовую 
систему смело бы как ураганом.
И еще. Мы всё сделали, чтобы банки не 

перегоняли деньги за рубеж.
И страна вздохнула, заработала, почув-

ствовала уверенность.

СП: Почему успешный кабмин про-
работал недолго?

– Через полгода Ельцина убедили, что 
Примаков метит на его место. Примакова 
вытащили в Кремль, под телекамеры: за-
являй, что не претендуешь на президент-
ское кресло! Он тогда сказал, что занима-
ется исключительно правительством.
Тем не менее Ельцина накрутили. Мне 

позвонили и предупредили: президент 
хочет сменить правительство. Я позвал 
Рыжкова и Харитонова, и втроем мы по-
ехали к Примакову.
Сидели у него в кабинете. Мы ему пред-

лагали прийти на следующий день в думу 
и объявить планы на будущее. Чтобы 
Госдума смогла подтвердить ему полное 
доверие на ближайший период. Но При-
маков сказал: нет, я так не могу.
Тем не менее за время работы прави-

тельства Примакова страну оттащили от 
пропасти и спасли. Одновременно нам 
стало ясно, что нужно срочно отправлять 
ельцинскую камарилью в отставку.
Мы в думе начали подготовку к импич-

менту. Назначили руководителем соответ-
ствующей комиссии Илюхина. Комиссия 
собрала 22 тома материалов, задоку-
ментировала все преступления режима: 
Беловежский сговор, войну в Чечне, 
уничтожение промышленности, разгром 
военно-промышленного комплекса.
Самое удивительное, что все восемь 

фракций тогда согласились: Ельцин 
– преступник. У меня осталась в един-
ственном экземпляре стенограмма вы-
ступления Илюхина по делу Ельцина и 
последовавших за ним выступлений всех 
лидеров фракций. Все остальные копии 
этой стенограммы уничтожены – ни в од-
ной библиотеке их не найти.

Для объявления импичмента не хватило 
16 голосов. Дрогнули Жириновский и Яв-
линский.
У нас в КПРФ ни один не дрогнул, не 

сломался, не предал трудовой народ. Все 
проголосовали: «виновен». Я горжусь, что 
наша фракция, «Народовластие» и агра-
рии дружно работали в те дни как одна ко-
манда, сражаясь за будущее страны.

СП: Что было после провала им-
пичмента?

– Мне рассказывали, что Абрамович 
сидел и рассуждал: что теперь делать с 
этим Ельциным? А закончилось тем, что 
31 декабря 1999 года в 12 часов дня Ель-
цин объявил об отставке с поста прези-
дента. За несколько минут до новогоднего 
боя курантов это обращение повторили.
Когда страну возглавил Путин, появи-

лась надежда. Он приглашал меня на 
встречи, долго расспрашивал. Кстати, под 
первым его президентским посланием 
можно и сейчас подписаться. В нем сказа-
но о сильной стране, о социальной поли-
тике, о науке и образовании.
Но из этой жуткой, воровской, протоп-

танной Ельциным и Чубайсом колеи мы 
по сей день так и не вырвались. После 
кризиса 2008-го, когда Россия провали-
лась глубже других, Путин понял: необхо-
димо стратегическое планирование, на-
циональные проекты. Тогда были приняты 
важные документы. Но финансово-эконо-
мический и информационный блоки оста-
лись в руках ельцинских последователей, 
в руках пятой колонны.
За 10 последующих лет мы так и не 

преодолели хроническое отставание, де-
монстрируя темпы роста менее 1% в год. 
Цели, поставленные в «майском указе» 
Путина от 2018 года – войти в пятерку 
крупнейших экономик мира, остановить 
вымирание и обнищание, освоить новые 
технологии, – выглядят великолепно. Но 
что в итоге? Мишустин бьется три года, но 
в рамках нынешней системы невозможно 
ничего кардинально изменить к лучшему.
А теперь Запад объявил нам войну на 

уничтожение. Необходимо стремительно 
наращивать темпы роста, срочно прини-
мать ключевые решения! Мы эти решения 
подготовили – бюджет развития, нацио-
нализацию минерально-сырьевой базы, 
ставку на народные предприятия, закон 
«Образование для всех». Мы вместе с 
ныне покойным нобелевским лауреатом 
Алферовым все сделали, чтобы создать 
институты будущего.
Казалось бы, что мешает взять эти ре-

шения на вооружение? Но «Единая Рос-
сия» сказала «нет».
А что происходит с выборами? Ведь это 

главный инструмент диалога между вла-
стью и обществом! Я был уверен, что на 
нынешних выборах будет заявлено, что 
мы сплотимся, объединимся, обсудим 
программы, которые предлагают партии. 
Но вместо этого «Единая Россия» развя-
зала травлю оппонентов, пустив в ход тех-
нологии черного пиара.
Основа для сплочения – это уникальный 

опыт великой Советской эпохи, это не-
обходимость нашей победы. Но давайте 
вспомним: пока никто в истории, кроме 
коммунистов, не побеждал фашизм!
Я считаю, что настал момент истины. Из 

трагедии 1990-х – из ГКЧП и дефолта – 
нужно, наконец, сделать честные выводы. 
Необходимы новый курс, новая програм-
ма. Мы такую программу стране предло-
жили. И продолжим борьбу за ее реали-
зацию.

svpressa.ru
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ЮРИЙ АФОНИН: 
ТРИБУНА

«БЮДЖЕТ ХУДЕЕТ, А ОЛИГАРХИ БОГАТЕЮТ – 
ЭТУ ПОРОЧНУЮ СИСТЕМУ НАДО МЕНЯТЬ»

ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ЦК КПРФ Ю. В. АФОНИН ВЫСТУПИЛ В 
ПРОГРАММЕ «60 МИНУТ» НА ТЕЛЕКАНАЛЕ «РОССИЯ-1»

Одной из тем обсуждения были потери ВСУ, резко возросшие 
в ходе неудачного «контрнаступа». Юрий Афонин отметил, что 
маниакальное упорство, с которым киевский режим гонит сво-
их солдат в «мясорубку», наводит на мысль, что за этим стоит 
зловещий план западных кукловодов: они хотят добиться того, 
чтобы в каждой украинской семье был убитый или раненый – 
чтобы максимально осложнить примирение наших народов по-
сле окончания конфликта. Американцы, сказал он, ставят перед 
собой глобальную цель – уничтожить Россию, а для этого они 
стремятся в первую очередь разделить славянские народы. Но у 
них ничего не выйдет: когда мы победим, сознание украинского 
народа очистится от нацистского морока, в котором его сейчас 
держит киевская пропаганда. Гибель украинских солдат – на со-
вести США и Запада, народ сумеет это понять, и мы восстано-
вим нашу братскую многовековую связь.
Еще одной темой программы стала глобальная финансовая 

ситуация. Сейчас на нее влияет, в частности, решение агент-
ства «Фитч» о понижении кредитного рейтинга США. Первый 
зампред ЦК КПРФ заметил, что это решение не то что назрело, 
а давно перезрело. Например, еще одно агентство «большой 
тройки» – Standard and Poor's – понизило рейтинг Штатов еще 
в 2011 году в связи с быстрым ростом госдолга. Кредитный рей-
тинг отражает способность государства выполнять свои финан-
совые обязательства, а США с тех пор только наращивали свой 
госдолг – причем все более азартно. Видимо, «Фитч» с некото-
рым опозданием отреагировал на очередное повышение потол-
ка госдолга, разрешенное конгрессом два месяца назад. Хотя 
логичнее, отметил Юрий Вячеславович, было понижать рейтинг 
США, когда они в эпидемию ковида вели эмиссию совершенно 
невиданными ранее темпами и создали гигантский объем но-
вой денежной массы. Частично они сбросили свою инфляцию в 
остальной мир, но далеко не всю. Госдолг в сравнении с доко-
видной эпохой вырос почти в полтора раза: 22 трлн долларов в 
2019 году против 31 трлн сейчас. Долг увеличился на 9 трлн дол-
ларов за три года, а до этого на ту же сумму он рос 10 лет – то 
есть темпы роста госдолга США выросли в 3 раза. Эти причины 
– огромная эмиссия и стремительный рост госдолга плюс низкое 
качество государственного управления – и обусловили падение 
рейтинга. К тому же сыграли свою роль санкции против России 
и незаконный арест российских активов – многие страны приме-
рили ситуацию на себя, доверие к американским финансовым 
инструментам было подорвано.
При этом, отметил Юрий Афонин, надо понимать, что быстрого 

обрушения глобальной роли доллара не произойдет. Эта систе-

ма выстраивалась около 100 лет, и ее разрушение тоже потребу-
ет немалого времени. ФРС была создана в 1913 году. США резко 
укрепили свое финансовое положение в годы Первой мировой 
войны, нажившись на ней и став из крупного должника крупным 
кредитором. Еще больше они нажились на Второй мировой войне, 
поэтому именно в конце ее была создана Бреттон-Вудская 
система. Конечно, очень укрепило господство доллара разруше-
ние СССР, который строил свою независимую от Запада эконо-
мическую вселенную в виде СЭВ и других дружественных стран.
Чтобы покончить с господством доллара, нужна большая ско-

ординированная работа многих государств, которые сейчас 
фактически постепенно объединяются в антизападную коали-
цию. Ядром ее становятся Россия и социалистический Китай. И 
важнейшим шагом должно стать создание коллективной валюты 
БРИКС, подобной той, которая была создана Советским Союзом 
в рамках СЭВ. Эта работа в конце концов и покончит с глобаль-
ной ролью доллара.
Первый зампредседателя ЦК КПРФ напомнил собеседникам 

образ из известной книги Андрея Паршева «Почему Россия не 
Америка»: если российскую экономику накрыть условным купо-
лом, то она, пережив первоначальные трудности, начнет вы-
здоравливать и развиваться, а если накрыть американскую – то 
она рухнет, потеряв возможность выкачивать из мира ресурсы 
и сбрасывать в него инфляцию. Вот мы сегодня видим, как под 
«куполом» санкций российская экономика преображается и из-
бавляется от зависимости от Запада.
Конечно, проблемы есть, констатировал Юрий Вячеславович. 

За первое полугодие дефицит госбюджета составил почти 2,6 трлн 
рублей. Зато, по данным «Bloomberg», совокупное состояние 
богатейших российских олигархов с начала 2023 года увеличи-
лось более чем на 32 миллиарда долларов. Дефицит бюджета в 
долларовом исчислении – около 28 миллиардов, сопоставимые 
суммы. Страна напрягает все силы, обеспечивая военное проти-
востояние со всем коллективным Западом, а олигархия, несмо-
тря на это, богатеет. Это совершенно недопустимо, мы должны 
провести окончательный демонтаж олигархической системы, со-
зданной в ельцинские времена. Если олигархия умудряется бога-
теть даже на фоне резкого падения объемов сырьевого экспорта 
– значит, государство эти доходы недополучило, система распре-
деления доходов глубоко порочна и ее надо менять. На первом 
месте сегодня должны быть интересы государства и достижение 
победы, заявил Юрий Афонин, и мы этого добьемся.

rline.tv

ОБЩЕСТВО

«ТОЛЬКО 1% РОССИЯН
ВЕРИТ В СОЦИАЛЬНУЮ 

СПРАВЕДЛИВОСТЬ 
В РОССИИ»

Депутат Государственной Думы Сергей 
Обухов дал комментарий телеканалу 
«Красная Линия», поделившись мнением 
о фактическом отсутствии социаль-
ной справедливости в современной Рос-
сии.

Депутат Обухов 
начал с того, что 
привел результаты 
социоло гичес ких 
исследований, кото-
рые проводил Центр 
исследования поли-
тической культуры 
на тему социальной 
справедливос ти . 
Всего 1–2% считают, 
что в России есть 
социальная справед-
ливость. Порядка 20% опрошенных го-
ворят, что кое-какие остатки социальной 
справедливости с советских времен еще 
сохранились. Но до 70% заявляют, что в 
стране нет никакой социальной справед-
ливости. Депутат считает, что эти цифры 
звучат как приговор нынешнему режиму.
Также коммунист цитирует результа-

ты исследования Института социологии 
РАН. Согласно этому исследованию, глав-
ным противоречием в России, по мнению 
граждан, на сегодня является противоре-
чие между богатыми и бедными. При этом 
политик признаёт, что в СССР имелось 
некоторое имущественное расслоение, 
но его и близко нельзя было сравнить с 
той катастрофической пропастью в дохо-
дах, которая есть в стране сейчас.
Общество видит, как наши олигархи и 

высшее чиновничество уже по наследству 
передают своим детям всю награбленную 
общенародную собственность, и, по мне-
нию Обухова, эта проблема нынешней 
властью решиться точно не может, пото-
му что «не может олигарх отменить сам 
себя».

rline.tv

АКЦИЯ

СЕРГЕЙ 
ОБУХОВ: 

Ïðèçûâû è ëîçóíãè ÖÊ ÊÏÐÔ êî Äíþ Ïîáåäû íàä ìèëèòàðèñòñêîé 
ßïîíèåé è îêîí÷àíèÿ Âòîðîé ìèðîâîé âîéíû

– Разгром японского милитаризма 
(1945 г.) – подвиг Красной Армии и победное 

завершение Второй мировой войны!

– Советскому народу, победителю гит-
леровского фашизма и японского мили-

таризма, – Слава!

– Красное Знамя Победы – вечный сим-
вол воинской доблести и несокрушимо-

сти Российского государства! 

– Подвиг воинов-победителей навечно в 
благодарной памяти потомков! 

– Слава героям трудового фронта! 

– Честь и слава мужеству солдатских 
матерей!

– Сталин – Народ – Победа! 

– Вечная слава героям, павшим за свобо-
ду и независимость Родины! 

– Никто не забыт и ничто не забыто!

– Укронацизму нет места на историче-
ской земле наших предков!

– НАТО – прочь от границ России!

– Новыми свершениями продолжим 
подвиг отцов и дедов! 

– Мировое лидерство в базовых отрас-
лях экономики – гарант силы и безопас-

ности нашего Отечества!

– Победили германский фашизм – раз-
громим и укронацистов!

– КПРФ: верна народу, Отечеству и со-
циалистическим традициям! 

– Под Красным Знаменем достижений 
наших отцов – к победе народовластия и 

социализма! 

– Экономическая программа КПРФ – ос-
нова оборонного могущества России!

– Цели СВО будут достигнуты!

– Поддержка воинов СВО, сражающих-
ся с нацизмом на Украине, – важнейшая 

задача КПРФ!

– Новороссия, Россия своих не бросает! 
Вместе – к Победе над врагом!

– Наша Родина – СССР!

– Партий много – с народом только 
КПРФ!

– За честные выборы! За победу КПРФ!

– Цель Программы КПРФ – народовла-
стие и социализм!

– Победит КПРФ – выиграет народ Рос-
сии!

– За смену курса! За «левый поворот»! 
За социализм!

– Многодневное голосование – возмож-
ность провокаций и фальсификации 

выборов! 

– Голосует каждый – побеждаем вме-
сте! За КПРФ!

– Социализму – Да! Капитализму и оли-
гархии – Нет!

– Вместе – победим! Враг будет повер-
жен! Победа будет за нами!

kprf.ru

ПУБЛИКУЕМ ПРИЗЫВЫ И ЛОЗУНГИ ЦК КПРФ КО ДНЮ ВОИНСКОЙ СЛАВЫ РОССИИ 3 СЕНТЯБРЯ – ДНЮ ПОБЕДЫ 
НАД МИЛИТАРИСТСКОЙ ЯПОНИЕЙ И ОКОНЧАНИЯ ВТОРОЙ МИРОВОЙ ВОЙНЫ (1945 ГОД):
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СПОРТ

Г. А. ЗЮГАНОВ: «СЛАВА НАШИМ 
КОМАНДАМ И НАШЕМУ ФУТБОЛУ!»
Председатель ЦК КПРФ Г. А. Зюганов принял участие в открытии 8-го Всероссийского турнира по мини-футболу 
«Таланты России» на призы Спортивного клуба КПРФ. Соревнования проходят на базе спорткомплекса отеля 
«Аквариум» в подмосковном Красногорске. Помериться силами предстоит командам из разных регионов страны. 
В турнире принимает участие и команда из ДНР, спортсмены которой отпраздновали недавно День города Донецка.

Обращаясь со вступительным словом к 
участникам турнира, Г. А. Зюганов сказал:

– Дорогие товарищи! Уважаемые друзья!
В этом году исполняется двадцать лет 

Спортклубу Компартии Российской Фе-
дерации. Вы продолжатели славных 
традиций, которые закладывали мои по-
мощники и руководство Компартии. Клуб 
был основан, по сути дела, Мельниковым 
Иваном Ивановичем и его сыном Иваном, 
которые учились и работали в лучшем 
университете, МГУ, при поддержке Ар-
кадия Белого, чемпиона Европы по ми-
ни-футболу.
У нас сегодня в клубе более сотни ко-

манд, которые занимаются мини-футбо-
лом. Мы великолепно выступаем по шах-
матам во главе с Юрием Афониным, моим 
первым замом. Команда по шахматам 
стала серебряным призером в этом году, 
проиграла только сборной Москвы. Мы 
великолепно выступили на волейбольных 
полях. Ребята, которые выступали на от-

крытом чемпионате, стали золотыми при-
зерами, девочки выиграли серебряные 
медали.
Сегодня мы проводим этот турнир на 

фоне того, как главные команды КПРФ по 
мини-футболу показали выдающийся ре-
зультат. Наша молодежка стала лучшей. 
В высшей лиге мы завоевали золотые 
медали, не проиграв ни одного матча. В 
Суперлиге мы стали золотыми чемпио-
нами, обыграв все главные команды: 
и «Норильский Никель», и газовиков, и 
нефтяников. Я благодарю и поздравляю 
вас всех с этими выдающимися победами. 
Слава нашим командам и нашему футбо-
лу!
Нам очень приятно, что вы не просто 

участвуете в этом традиционном турнире. 
Приятно то, что уже целая серия команд 
становилась чемпионами: и Москва, и Ка-
зань, и Тюмень, и Липецк. Вы каждый, по 
сути дела, являетесь чемпионом в своей 
группе или в своем регионе. Я уверен, что 

вы сегодня покажете прекрасный резуль-
тат. 
Хотелось бы, чтобы вы выступали уве-

ренно и спокойно, потому что мы – партия 
друзей и товарищей. Мы – спортивная ко-
манда, которая закаляет волю и дух, дает 
будущее своим юным спортсменам. 
Обратите внимание на главный лозунг – 

«Таланты России». Мы проводим целый 
конкурс талантов. Мы только за послед-
нее время приняли из Новороссии, До-
нецка и Луганска 14 тысяч детей, которые 
у нас проходят оздоровление, спортивную 
подготовку и знакомятся с главными до-
стижениями, сокровищницей нашей стра-
ны – Красной площадью, ВДНХ, школой 
мастеров, бывают в местах нашей воин-
ской славы. 

Мы всё делаем для того, чтобы поддер-
жать талантливых детей из малообеспе-
ченных семей. И в этом году будем про-
водить большой конкурс в течение семи 
дней на базе дома отдыха «Снегири».
Я благодарю весь партийный актив, на-

ших секретарей, наших руководителей 
спортивных клубов и тренеров, кото-
рые вкладывают в вас свой талант, свои 
умения, свои знания. Мы всё сделаем 
для того, чтобы новое пополнение, но-
вое поколение было сильным, умным, 
успешным, энергичным и победным. Это 
сегодня крайне важно для всех нас, рус-
ского мира, нашей великой тысячелетней 
цивилизации, которая собрала под свои 
знамена сто девяносто народов и народ-
ностей, не порушив ни одного языка, ни 
одной веры, ни одной культуры, ни одной 
традиции, которая показала пример, как 
можно побеждать фашизм, прорываться 
в космос и создавать уникальную цивили-
зацию, где труд, справедливость и дружба 
являются главной ценностью. Я бы хотел, 
чтобы вы на этом спортивном паркете 
продемонстрировали эти славные и луч-
шие качества.
Желаю вам всем успеха! В добрый путь, 

мои талантливые юные друзья!
Со словами напутствия к командам 

обратился и руководитель Спортклуба 
КПРФ И. И. Мельников.
Затем Геннадий Андреевич ударом по 

мячу дал старт соревнованию.

kprf.ru

ОБЩЕСТВО

ПОСОБИЕ В 215 РАЗ МЕНЬШЕ 
СРЕДНЕСТАТИСТИЧЕСКИХ ЗАТРАТ
Ежегодное пособие на ребен-

ка к началу учебного года в Са-
марской области составляет 200 
рублей. Сумма выплачивается 
единовременно на ребенка из 
малообеспеченной семьи.
Только недавно редакция «Тру-

довой Самары» посчитала, 
сколько стоит собрать ребенка 
в первый класс. Стоимость ба-
зового набора составила 24.740 
рублей. Подробнее в статье.

«Право на ежегодное единовре-
менное пособие на ребенка к на-
чалу учебного года имеет: один из 
родителей (усыновителей), вос-
питывающий ребенка в семьях 
со среднедушевым доходом, 
размер которого не превышает 
величины прожиточного миниму-
ма в расчете на душу населения, 
установленной Правительством 
Самарской области на дату обра-
щения за назначением пособия», 
– указано на социальном портале 
министерства социально-демо-
графической и семейной полити-
ки Самарской области.
Прожиточный минимум в Са-

марской области на 2023 год 
установлен 13.513 рублей, раз-
мер меняется в зависимости от 
категории граждан:

– 14.729 рублей для трудоспо-
собного населения;

– 11.621 рубль для пенсионе-
ров;

– 13.108 рублей для детей.
Также размер ежегодного еди-

новременного пособия к началу 
учебного года может составить 
1000 рублей на ребенка. Финан-
сируются выплаты из бюджета 
Самарской области. Пособие 
назначается, если обращение за 
ним последовало в течение ше-
сти месяцев с начала соответ-
ствующего учебного года.
Напомним, что у «Трудовой Са-

мары» базовый набор школьника 
вышел намного дороже пособия. 
Согласно статистике ВЦИОМ, 
россияне в среднем потратили на 
сборы ребенка в школу 43 тыся-
чи рублей. Основной объем трат 
приходится на покупку школьной 
формы, спортивной одежды и 
обуви. То есть пособие в 215 раз 
меньше среднестатистических 
затрат!
Как считаете, государство долж-

но оказывать достойную финан-
совую помощь при подготовке 
детей в школу?

vk.com/trud.samara

РЫНОК

РОССИЯН ПРЕДУПРЕЖДАЮТ О РОСТЕ СТОИМОСТИ 
ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЙ КОРЗИНЫ НА 25%
К концу года стоимость потре-

бительской корзины вырастет 
примерно на 17–25% в зависи-
мости от ее наполнения, преду-
предил ретейлер Дмитрий По-
тапенко. В разговоре с НСН он 
подчеркнул, что увеличение цен 
произойдет вне зависимости от 
того, как часто розница будет 
менять ценники. По его словам, 
к росту стоимости приводят 
фундаментальные процессы.

– Цены вырастут сами по себе, 
но они вырастут из-за фунда-
ментальных процессов. Цены 
суммарных корзинок к концу 
года вырастут от 17 до 25% в 
зависимости от наполнения 
корзинок, – пояснил эксперт.
Он подчеркнул, что любые из-

менения цены проходят длин-
ную цепочку от производите-
лей и логистических компаний 
до самих магазинов. Ретей-

лер уточнил, что обращение 
российских производителей с 
просьбой признать изменение 
курса рубля основанием для пе-
ресмотра цен является просто 
«вбросом переговорного про-
цесса». По мнению Потапенко, 
такая схема не будет работать. 
Эксперт подчеркнул, что произ-
водителям в итоге придется до-
говариваться с розницей, иначе 
им некуда будет сбывать товар.

– Розница – это всегда длин-
ные процедуры, но гарантиро-
ванный сбыт и гарантированная 
оплата. А рынок – там просто 
товар сгниет, его по высокой 
цене не продадут. Вряд ли из-
менения будут приняты. Будет 
длинный переговорный про-
цесс, ведь у розницы тоже воз-
росли издержки, – заключил 
Потапенко.
Российские производители до 

этого обратились в Межотрас-
левой экспертный совет по раз-
витию потребительского рынка. 
Они попросили признать изме-
нение курса рубля основанием 
для пересмотра цен и сократить 
до двух недель сроки пересмо-
тра ценников. Иначе постав-
щики грозят приостановить от-
правку товаров в магазины.

sovross.ru
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ОБЩЕСТВО

ПОПУЛЯРНОСТЬ ВОЖДЯ НАРОДОВ СРЕДИ РОССИЯН РАСТЕТ, ВЛАСТИ В РАСТЕРЯННОСТИ

Восьмиметровый памятник Иосифу Ста-
лину, установленный на днях в Великих 
Луках, продолжает будоражить обще-
ственное мнение. Страна ведет боевые 
действия с нацизмом, поддерживаемым 
силами коллективного Запада, а фигура 
победителя нацизма в самой страшной 
войне человечества пугает власти.
Монумент вождю народов, созданный 

скульптором Михаилом Красильниковым 
еще 4 года назад, не удавалось устано-
вить ни в Волгограде/Сталинграде, ни в 
Воронеже, ни в Подмосковье. Спустя три 
года поисков смогли поставить памятник 
на территории завода «Микрон» в Псков-
ской области.
Скандальную позицию неприятия на-

родной сталинской инициативы местные 
власти проявляют не впервые. Памятна 
история, как врио губернатора Липецкой 
области Игорь Артамонов назвал памят-
ник Иосифу Сталину, установленный око-
ло местного обкома КПРФ, незаконным и 
подлежащим демонтажу.
Между тем среди простых людей фигура 

Сталина становится все более популяр-
ной. По данным опроса АПЭК, о Сталине 
положительно отзываются 65% опрошен-

ных, отрицательно – 20%. Причем показа-
тель одобрения вырос с начала нулевых 
почти в 1,5 раза.
Интересно, что среди 15 лидеров стра-

ны разных эпох, царей, генсеков и прези-
дентов, Сталин занимает 3-е место после 
Петра I и Екатерины II. На дне рейтинга 
– Ельцин, предпоследний – Горбачев. 
Властям пора задуматься: с кем они – с 
народом России или с политическими лу-
зерами?

О причинах наступления времени Ста-
лина СП рассказал историк Игорь Пы-
халов.

– Эпоха Сталина – это время политиче-
ских достижений, когда Советский Союз 
стал сверхдержавой. Был мощный рост 
экономики. Недаром в Британской энци-
клопедии зафиксирована цитата (ошибоч-
но приписываемая Черчиллю) «Сталин 
принял страну с сохой, а оставил с ядер-
ной бомбой». Но самая главная причина, 
по которой у нас с теплом вспоминают 
Сталина, заключается в том, что во время 
его правления была высочайшего уровня 
социальная справедливость.

СП: В чем это выражалось?

– В большинстве стран существует двой-
ной стандарт, описываемый известной 
латинской пословицей «Что позволено 
Юпитеру, не позволено быку». То есть 
одни нормы существуют для элиты и дру-
гие – для рядовых граждан. Проступки, 
преступления, «косяки», которые совер-
шает начальство, зачастую наказываются 
менее строго, чем те, которые совершают 
простые люди. Параллельно возникает 
вопрос о работе социальных лифтов для 
простолюдинов и ответственности для де-
тей начальников.
Так вот, при Сталине (отчасти и при 

Иване Грозном и Анне Иоанновне) новая 
справедливость проявилась особенно 
ярко. Спрос с элиты был не просто та-
кой же, как со всего народа, но и гораздо 
более строгий. Статистика пресловутых 
сталинских репрессий, по поводу кото-
рых уже десятки лет бьются в истерике 
«люди с хорошими лицами», показывает, 
что чем выше общественное положение, 
тем выше был шанс попасть под каток ре-
прессий. Начальников за провалы карали 
вплоть до высшей меры.
Но после смерти Сталина и печально 

знаменитого доклада Хрущева на XX съез-
де у нас наступила «эра милосердия». 
Точнее, эра милосердия к подлецам. По-
скольку касалась тех, кто действительно 
совершал проступки и преступления. Но 
несмотря на развенчание сталинской по-
литики сверху, все эти годы – я помню и 
во времена Брежнева тоже – многие во-
дители держали под лобовым стеклом 
фотографию Сталина. Это к вопросу о 
популярности…
Причем уровень жизни при Брежневе 

был достаточно высокий, выше, чем при 
Сталине, однако люди видели, что вокруг 
часто творится несправедливость, на на-
чальственные места лезут «блатные». 
После фактического переворота и раз-
рушения СССР в 1991 году эта ситуация 
усугубилась. В результате мы сейчас жи-
вем в обществе тотальной несправедли-
вости, где наверху оказались люди, кото-
рые предали в свое время нашу страну, а 
также прикарманили многомиллиардные 
куски собственности и продолжают всем 
этим владеть. Отсюда и стремление к 
справедливости.

СП: И 65% одобрения фигуры Стали-
на…

– Интересно, что рост популярности 
Сталина продолжается уже десятилетия, 
несмотря на то, что официоз его совсем 
не жаловал. Как известно, можно обма-
нывать народ короткое время, можно 
обманывать группу людей бесконечно, 
но нельзя вечно обманывать весь народ. 
Поэтому, когда лживость антисталинской 
пропаганды стала очевидна, начала про-
исходить постепенная переоценка лично-
сти Сталина. Что мы и наблюдаем в опро-
сах социологов.
И здесь есть любопытная особенность. 

Среди антисоветчиков, либералов и неко-
торых социологов была популярной и по-
пулярна сейчас мантра о том, что Сталина 
и СССР поддерживают только выжившие 
из ума пенсионеры, которые ностальгиру-
ют по советскому прошлому. Мол, когда 
старшее поколение уйдет из жизни, ста-
линизм окажется на свалке истории. Од-
нако тенденция, как видим, наблюдается 
противоположная.
К слову, у многих в старшем поколении 

еще присутствует «комплекс Иуды». Когда 
человек ненавидит того, кого он предал. 
Потому что разрушение СССР произошло 
в значительной степени при одобрении 
большинства нашего народа. Захотели 
красивой жизни. А потом оказалось, что 
их развели и кинули. Признавать, что 
сам оказался дураком, не хочется. При-
ходится клеймить СССР за «сталинские 
репрессии». У молодежи, не виноватой в 
разрушении СССР, такого комплекса нет.

СП: Чего боятся региональные царь-
ки, отказывая людям в праве устано-
вить памятник Сталину?

– Многое зависит от конкретных пред-
ставителей власти. За последние годы, 
пусть и медленно, но происходит некое 
восстановление образа Сталина в мону-
ментальной пропаганде. Первый такой 
эпизод я наблюдал 20 лет назад у нас в 
Ленинграде, когда по инициативе мест-
ного депутата-коммуниста восстановили 
барельефы Ленина и Сталина. С тех пор 
были еще случаи. Региональные руково-
дители поумнее сообразили, что Сталин 
все популярнее.
Одновременно, можно сказать, часть 

власти хотела бы Сталина «приватизиро-
вать». С точки зрения официоза, следует 
взять от Сталина выгодные для власти 
факты. Победа в войне, восстановление 
патриаршества в православной церкви – 
замечательно. А то, что при Сталине рас-
стреливали нерадивое начальство, – ни в 
коем случае. Так что в некоторых случаях 
можно говорить о попытке властей «при-
мазаться» к Сталину.

СП: Обращает на себя внимание 
красная тема в зоне СВО. Например, 
сейчас набирают бойцов в подразде-
ление «Сталинские соколы». Ранее по 
всему Донбассу поднимали красные 
флаги…

– Когда я воевал в рядах народного 
ополчения ЛНР летом и осенью 2014 
года, самым популярным флагом там был 
именно красный флаг. Причем советский, 
государственный, с серпом и молотом и 
со звездой. А то сейчас у нас частенько 
используют Знамя Победы, которое яв-
ляется знаменем дивизии… Вторым по 
популярности после красного флага в 
Донбассе был российский триколор, а за-
тем и другие флаги в гораздо меньшем ко-
личестве. Возвращаясь с передовой, мы 
видели на окраине Луганска два красных 
флага. Начальству красный флаг, конеч-
но, неудобен.

СП: Личность Сталина нашла отраже-
ние в новом учебнике истории…

– Появление единого учебника – совер-
шенно нормально и естественно. История 
– это наука, а не продажная девка бур-
жуазии. Внутри нее может быть борьба 
трактовок, взглядов, но одно и то же со-
бытие не может трактоваться в учебниках 
для детей противоположным образом. 
Это шизофрения. Формулировки нового 
учебника о роли Сталина в период войны 
соответствуют исторической правде. Есть 
информация и о достижениях, и о прова-
лах. Не надо стесняться рассказывать об 
этом школьникам.
Вообще, в случае Сталина нам было бы 

разумно использовать китайский подход 
к личности Мао Цзедуна. Там говорят о 
том или ином проценте его достижений и 
ошибок.

svpressa.ru

СТАЛИН БЬЕТ ЕЛЬЦИНА 
И ГОРБАЧЁВА ОДНОЙ ЛЕВОЙ
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ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

РОССИЙСКОЕ СТАНКОСТРОЕНИЕ СПАСЕТ 
ТОЛЬКО ЛУКАШЕНКО

ПОСТАВКИ МЕТАЛЛООБРАБАТЫВАЮЩИХ СТАНКОВ В РФ ПЕРЕКРЫВАЮТ, 
А ВЛАСТИ СОЧИНЯЮТ ОЧЕРЕДНЫЕ «НАЦПРОЕКТЫ»

Чиновники рапортуют, что их братия наконец-таки засела за написание стра-
тегии развития российского станкостроения. Очень вовремя – на второй год 
острого противостояния с «коллективным Западом», которое многие уже давно 
называют Третьей мировой войной. И, увы, есть все основания предполагать, 
что Минпромторг опять родит вредительскую отписку. Между тем поставки 
критически важного оборудования в РФ продолжают перекрывать.

«Запускается новый нацпроект. Я на-
деюсь, точку поставим в новой редакции 
федерального проекта по станкострое-
нию в горизонте месяца, первые ресурсы 
начнем выделять в течение этого месяца.
Сейчас отрасль станкостроения пере-

насыщена инвестициями, которые будут 
использоваться в ближайшие два-три 
года. Среди ключевых проблем этой сфе-
ры промышленности – нехватка кадров 
и конкуренция со стороны рынка КНР, 
который предстоит решать регуляторны-
ми мерами», – вещает первый замглавы 
Минпромторга Василий Осьмаков.
Нацпроект – уже звучит нехорошо, этим 

ругательным словом в РФ принято назы-
вать откровенно «попильные» мероприя-
тия. И слова чиновника про некую перена-
сыщенность российского станкостроения 
инвестициями подтверждают сие лучше 
всего.
Во-первых, этого самого станкостроения 

практически нет – зачищено почти под 
ноль. Причем уже в ходе «вставания с 
колен», именно тогда добивали предприя-
тия, которые выжили в 90-е и в последу-
ющие годы.
Во-вторых, денег в отрасли нет. Совсем. 

Так как тема, по сути, запретная – напря-
мую связанная с экономическим разви-
тием всей России. Ведь не будет метал-
лообрабатывающих станков – не будет 
и никакого развития. Вашингтон против 
возрождения России, поэтому станков нет. 
Совсем нет – те немногочисленные об-
разцы, которые таскают с одной выстав-
ки на другую, либо собраны на советских 
станинах и из запасов советских же ком-
плектующих, либо являются импортными 
изделиями, на которые наклеена бирка 
Made in Russia.
В 2010 году флагман советского и рос-

сийского станкостроения московский 
завод «Красный пролетарий» (станки 
типа 16К20 и не только) прекратил свое 
существование. Территорию отдали под 
элитную застройку, а всю документацию 
уничтожили, причем совершенно целена-
правленно. Чтобы ничего не получилось 
возродить.
Ижевский машиностроительный завод 

(станки ИЖ-250 – 1И611П), который дол-
гое время был как бы не пришей кобыле 
хвост, сейчас входит в «Концерн «Калаш-
ников». Де-юре станки делают, но, кроме 
как на выставках, их никто и нигде не ви-
дел. К тому же 250ИТВМ.Ф1 за 2,5 млн 
рублей – это перебор даже с точки зрения 
«попила». Впрочем, «пилить» просто не-
чего – станков-то нет, не выпускаются. А 

аналогичный «китаец» стоит в два с лиш-
ним раза дешевле.
Средневолжский станкостроительный 

завод (знаменитые 16Б16КП с АКПП как 
на машине – в СССР делали такую тех-
нику!) вроде как жив и как бы даже что-
то выпускает. Во всяком случае, так де-
кларируется. SAMAT 400 XC – это тот же 
16Б16А без АКПП, начальная версия дан-
ной серии, их делали в 70-х годах ХХ века. 
Данных о масштабах выпуска нет, станков 
этих никто на производстве не видел. Но 
ценник внушает – более 4 млн рублей. 
Совершенно неконкурентоспособное 
предложение, даже новый белорусский 
ГС526У (аналог 16К20 – то есть классом 
выше) и то дешевле.
Ситуация на вторичном рынке плачев-

ная: живых станков осталось очень мало, 

так как в последние годы по указке крем-
левских чиновников отличное советское 
металлообрабатывающее оборудование 
целенаправленно уничтожалось. Оста-
лось лишь то, что удалось спасти из чер-
мета, что не порезали при уничтожении 
заводов и проведении прочих мероприя-
тий по «вставанию с колен».

«Недавно решил поменять станочек – 
мой 611-й уже старенький, точность не та, 
требует солидных вложений. Стал смо-
треть рынок – просто обалдел. В Мособ-
ласти продается только один «ижак», да 
и тот в сомнительном состоянии, ценник 
– космос. «Китайцы» вдруг все пропали, 
только на заказ с непонятной перспекти-
вой поставки. Так что буду вкладываться в 
свой 1И611П, выбора-то и нет», – расска-
зывает владелец СТО Александр.
Ситуация с поставками, действитель-

но, очень неопределенная. До недавне-

го времени станки Jet (Тайвань) стояли 
во всех специализированных магазинах, 
можно было купить любой. Более того, 
имелась и всевозможная оснастка, и тю-
нинг вроде быстросъемных резцедержек 
(типа Multifi x) и не только. Сейчас ничего 
нет – остатки. И ладно бы просто выросли 
цены, дело отнюдь не в этом.

«Всё, что у нас имеется на складах, 
уже распределено между покупателями, 
корпоративными. Поставок в розницу не 
ожидается до конца года, равно как и 
прихода товара из-за границы. По моде-
лям GHB-1330A DRO и GHB-1340A DRO 
(DRO – с устройством цифровой индика-
ции, УЦИ – СП) вообще не обнадежим. 
Когда они появятся, непонятно. Нет, вы-
пускаются, с производства их не сняли, 
у вас неверная информация. Станки эти 
отличные, очень популярные. Но в пер-
спективной поставке их нет», – объяс-
няют в ООО «ИТА Технолоджи», являю-
щемся официальным дистрибьютором 
продукции Jet в России.
Тайвань, как известно, пляшет под аме-

риканскую дудку, и есть все основания 
предполагать, что эта самая «перспектив-
ная поставка» может и вовсе не состоять-

ся. А ведь ситуация со станочным парком 
обостряется, 16К20/25 и их наследники 
МК6056 (пришли на смену 16К20 в 1988 
году) далеко не вечны. Равно как «ижач-
ки» и прочие станки.
Более того, уничтожение предприятий 

продолжается, а «эффективные менед-
жеры» сдают станки в металлолом, при-
чем им специально режут станины – дабы 
никто не выкупил, не восстановил. Развал 
страны тихо продолжается, у руля те же 
преступные персонажи, которые до этого 
30 лет планомерно ликвидировали нашу 
промышленность.
Между тем уже в самой ближайшей пер-

спективе в РФ настанет «каменный век» в 
плане металлообработки.

«Массовая замена станков российскими 
предприятиями ожидается в ближайшие 
три-пять лет. В ближайшие годы капиталь-
ного изменения структуры рынка и спроса 

на станки не предвидится из-за сохране-
ния текущего технологического уклада. 
Спросом будут пользоваться токарные, 
фрезерные и шлифовальные станки», – 
заявил директор по развитию компании 
«РТ-Капитал» (входит в Ростех) Евгений 
Балекин.
В переводе на русский: через три года 

ресурс станочного парка РФ, который 
имеет очень почтенный возраст, оконча-
тельно сойдет на нет. И работать станет 
совсем не на чем.
Станкостроение сохранилось в Бело-

руссии, там Батька не дал врагам народа 
уничтожить промышленность. Гомельский 
станкостроительный завод («СтанкоГо-
мель») делает фрезерные станки, Гомель-
ский завод станков и узлов – токарные 
(наследники 16К20/МК6056) и сверлиль-
ные. Витебский станкостроительный за-
вод им. С. М. Кирова (ОАО «Вистан») тоже 
в том числе выпускает аналоги 16К20, а 
также кучу прочей нужной продукции. 
ОАО «Барановичский завод станкопри-
надлежностей» – как и ранее, всевозмож-
ную станочную оснастку, включая свои 
знаменитые станочные тиски.
По-хорошему, «стратегию» стоит начать 

с того, что дать денег белорусам, много. 
Прежде всего, они их точно не украдут, 
а пустят в дело. Тогда как в РФ 99,9% 
средств «освоят», на оставшиеся из им-
портных комплектующих сколхозят один 
токарный Aurus, назовут это «прорывом» 
и заявят, что аналогов нет. Никто из чинов-
ников, как обычно, не пострадает.
Тогда как белорусы действительно 

способны решить проблему – хотя бы 
частично. Полностью вряд ли, республи-
ка всё-таки небольшая, много станков не 
произведут. Правда, если им дать возмож-
ность открыть производства в РФ… Но 
это ненаучная фантастика. Не дадут или 
же будут всячески совать палки в колеса. 
Например, не поставлять сырье.
Рецепт возрождения отечественного 

станкостроения есть, он очень простой. 
Нужно прежде всего убрать многократно 
облажавшихся, проворовавшихся и про-
демонстрировавших свою предательскую 
суть крысюков-чиновников. И заменить 
их профессионалами. Таковые еще оста-
лись, есть и энтузиасты станкостроения, 
их немало.
Воров-предателей судить с максималь-

но жесткими, даже жестокими приговора-
ми – для острастки. Заводам дать денег, 
белорусам – прежде всего. И всё поти-
хоньку заработает.
Но это пока тоже ненаучная фантастика. 

Убрать предателей даже на министер-
ском уровне не получится. Но что-то де-
лать нужно, в народе, и не только, пони-
мание этого растет. А то действительно до 
напильников докатимся. Кстати, их в РФ 
тоже больше не делают – добиваем со-
ветские запасы.

svpressa.ru

ОБРАЗОВАНИЕ

С ПЕРВОГО СЕНТЯБРЯ ШКОЛЬНИКИ НАЧНУТ 
ИЗУЧАТЬ ИСТОРИЮ РОССИИ ПО-НОВОМУ

Глава Минпросвещения РФ Сергей Кравцов 
заявил в видеообращении к Съезду работников 
образования Новосибирской области, что новый 
государственный учебник по истории для учеников 11 
классов поставят во все школы России до 1 сентя-
бря. Об этом сообщает РИА «Новости».

«Сегодня, когда продолжается информационная 
война, Запад пытается исказить правду и предста-
вить исторические события в нужном свете. Нашей 
опорой должно стать качественное историческое 
образование», – отметил Кравцов.
По словам министра, первый единый государ-

ственный учебник по новейшей истории для 10–11 

классов уже создан. Кравцов указал, что он содер-
жит два синхронизированных курса – историю Рос-
сии и всеобщую историю.
Глава Минпросвещения РФ напомнил, что сейчас 

по всем школьным предметам продолжается разра-
ботка единых учебников, которые будут подготов-
лены до конца 2025 года. Кравцов отметил, что это 
позволит создать единство образовательного про-
странства. По его словам, полный переход на новые 
учебники планируется осуществить в ближайшие 
пять лет.

sovross.ru
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САМАРА:
БЕЗЫМЯНКА (КИРОВСКИЙ)

8 (937) 070 14 00
-

ПРОМЫШЛЕННЫЙ
8 (927) 204 20 09

-
КУЙБЫШЕВСКИЙ
8 (903) 334 34 09

-
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ

8 (927) 200 93 32
-

КРАСНОГЛИНСКИЙ
8 (903) 302 11 11

-
САМАРСКИЙ

8 (996) 743 59 29
-

СОВЕТСКИЙ
8 (927) 208 55 54

-
ЛЕНИНСКИЙ

8 (927) 749 86 46
-

ОКТЯБРЬСКИЙ
8 (927) 200 74 92

-
ТОЛЬЯТТИ:

8 (848) 226 59 05
-

СЫЗРАНЬ:
8 (917) 037 89 30

-
ЖИГУЛЕВСК:

8 (937) 210 08 77
-

НОВОКУЙБЫШЕВСК:
8 (963) 910 03 49

-
ОКТЯБРЬСК:

8 (937) 234 77 31
-

КИНЕЛЬ:
8 (927) 203 71 55

-
ОТРАДНЫЙ:

8 (927) 616 54 39
-

ПОХВИСТНЕВСКИЙ РАЙОН:
8 (927) 004 77 98

-
СЕРГИЕВСКИЙ РАЙОН:

8 (961) 386 41 81
-

НЕФТЕГОРСКИЙ РАЙОН:
8 (917) 951 11 74

-
КОШКИНСКИЙ РАЙОН:

8 (927) 754 78 90
-

БОГАТОВСКИЙ РАЙОН:
8 (937) 078 46 01

-
БОРСКИЙ РАЙОН:
8 (927) 204 37 94

-
ЕЛХОВСКИЙ РАЙОН:

8 (927) 702 61 99
-

КАМЫШЛИНСКИЙ РАЙОН:
8 (927) 736 54 57

-
КИНЕЛЬ-ЧЕРКАССКИЙ РАЙОН:

8 (927) 719 36 62
-

КРАСНОЯРСКИЙ РАЙОН:
8 (929) 700 8263

-
БЕЗЕНЧУКСКИЙ РАЙОН:

8 (939) 712 97 73
-

СЫЗРАНСКИЙ РАЙОН:
8 (927) 770 84 42

ПО ВСТУПЛЕНИЮ
В КОМСОМОЛ:
8-904-732-3182

Группа «ВКОНТАКТЕ»:
vk.com/lksm_samara

ПОРА
ДЕЙСТВОВАТЬ – 
ВСТУПАЙ В КПРФ! 
ЕСТЬ ВОПРОСЫ?
ЗВОНИ!

ПО ВАШЕЙ ПРОСЬБЕПО ВАШЕЙ ПРОСЬБЕ

ЗАРАНЕЕ СПАСИБО!ЗАРАНЕЕ СПАСИБО!
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ОБЩЕСТВО

«ЗВЕЗДНЫЕ» БЕГЛЕЦЫ, ПЛЕВАВШИЕ В РОССИЮ 
ИЗ-ЗА СВО, ВОЗВРАЩАЮТСЯ, ЧТОБЫ ОПЯТЬ 

ДЕНЬГИ ЗАРАБАТЫВАТЬ
Они возвращаются. Обратно. В страну, 

которую еще недавно клеймили и про-
клинали. Где задыхались от несвободы 
и страдали от тирании. Они – это наши 
«звезды» и «звездюльки» отечественного 
шоу-бизнеса. Косяком на родину тянутся, 
как перелетные птицы по весне.
Вот и историк моды Александр Васильев 

не выдержал. Вернулся. Тот самый 
Васильев, который в «Модном приговоре» 
обряжал домохозяек в наряды с подиума 
и шокировал консервативную российскую 
публику пиджаками в цветочек. Причем он 
не первый и явно не последний.
Известный шоумен Александр Гудков, 

который пародировал известную песню 
исполнителя SHAMAN «Я русский», за-
менив слово «русский» на «узкий», после 
этого возвращался в Москву, чтобы высту-
пить на новогодних корпоративах.
Ходячее недоразумение Даня Милохин, 

уехавший в США и в ноябре 2022-го отме-
тившийся тем, что во время прямой транс-
ляции в соцсети исполнил гимн Украины, 
еще в июне сообщил своим подписчикам, 
что собирается вернуться в Москву. «Ду-
маю, что скоро. Надеюсь, меня не уничто-
жат там», – заявил он.
Вернулся в Россию и певец Валерий 

Меладзе. Который высказывался против 
СВО и произнес на новогоднем корпорати-
ве в Дубае лозунг украинских национали-
стов. Но все композиции певца из эфиров 
российских радиостанций были убраны. 
Также отменили его шоу, приуроченное к 
Международному женскому дню. Еще его 
предлагали внести в список иноагентов и 
даже лишить российского гражданства, но 
пронесло.
Но вернемся к Александру Васильеву. 

Напомним, что этот деятель от искусства 
одним из первых публично осудил СВО, 
обвинив Россию в оккупации Украины. А 
еще посулил России «беспрецедентную 
изоляцию» и даже ядерную войну. Также 
он заявил, что молится «за целостность 
границ и уважение к культурному насле-
дию Европы».
И это не ради красного словца брякнул 

где-то перед микрофоном, а сочинил в 
открытом «откровенном письме», адресо-
ванном администрации литовского города 
Висагинаса. Причем находясь уже в Лит-
ве. Туда он умотал вместе со своей кол-
лекцией исторических костюмов. Которую 
уже завещал после его кончины передать 
в Прибалтийский Музей моды.
Но недавно Александр Васильев вер-

нулся в недемократичную и «безвкусную» 
Россию. Нужда заставила. Сейчас этот 
модник развернул на родине бурную дея-
тельность. В ГУМе читает лекции 18+ про 
фильм «Шелковые чулки». Послушать 
«гуру» влетит в копеечку: билеты стоят от 
трех тысяч рублей.
Еще пара мероприятий в ближайшие 

дни пройдет в московском «Сити-клас-
се» – центре, где разношерстные коучи 
за кругленькую сумму учат жить. Затем в 
рамках «Выездной школы» Александра 
Васильева запланирован недельный кру-
из по Волге.
Все бы ничего, в конце концов, каждый 

зарабатывает деньги как умеет. И если 
лекции Васильева востребованы – флаг 
ему в руки. Вот только за несколько дней 
до приезда в Москву этот модный деятель 
засветился на антироссийском фестива-
ле Лаймы Вайкуле в Юрмале. Там он не 
только тусовался, но и лекции читал. А 
все собранные там средства отправились 
на поддержку ВСУ.

– Финансирование – это в чистом виде 
статья 275-я УК, но вину еще надо дока-
зать, – напоминает адвокат и обществен-
ник Дмитрий Аграновский. – Что с такими, 
как Васильев, делать – это вопросы к пра-
вящему классу, потому что в верхах, в от-
личие от народа, отношение к СВО очень 
неоднозначное. В моем окружении, даже 
в семьях, где кто-то был мобилизован, 
отношение к СВО очень положительное. 
Все понимают ее важность и требуют, что 
называется, добить бандеровскую гадину.
А вот в классе имущем, который сфор-

мировался за последние 30 лет как об-
слуга Запада, вот там мнения сильно раз-
нятся. Есть патриотические настроения, 
а есть и силы откровенно прозападные. 

И обе стороны обладают солидными ре-
сурсами, могут своих защитить. Поэтому 
таких примеров, как история Васильева, 
можно привести множество. Подобные 
граждане либо не несут ответственности 
вообще, либо несут ответственность явно 
неадекватную.
Например, Борис Гребенщиков * призна-

ет в интервью, что он перечислял деньги 
ВСУ. И сумму называет приличную, и рас-
сказывает, как он эти деньги собирал. Но 
ведь никто эту информацию не стал про-
верять. Этому какого-либо разумного пра-
вового объяснения дать не могу.
Впрочем, удивляться тут нечему. То, что 

при капитализме закон не един для всех, 
это вам скажет любой правовед. И даже 
любой писатель. В данном случае это не-
равенство перед законом проявляется во 
всей красе.

СП: Так что нужно делать с такими 
персонажами, как Васильев?

– Вообще-то с ними надо поступать по 
закону. Если есть необходимость провер-
ки их деятельности, то ее надо произво-
дить. А дальше должно быть возбуждено 
уголовное дело либо должен быть отказ в 
возбуждении уголовного дела.
Я уважаю презумпцию невиновности. 

То есть человек считается невиновным, 
пока его виновность не будет доказана в 
установленном порядке. Но в некоторых 
случаях бездействие соответствующих 
органов просто вызывает недоумение. По 
крайней мере, радует то, что наиболее 
одиозные персонажи удалены из медий-
ного пространства. Тот же Васильев уже 
не ведет колонку в еженедельнике «7 
дней». Радует, что ряд так называемых 
«звезд», рок-музыкантов недоделанных, 
подавали иски в суд с требованием снять 
с них статус иноагента, но получили отказ.
То, что в этом вопросе мягкость неумест-

на, доказывает и опыт других стран. К 
примеру, проблема «возвращенцев» есть 
и у нашей ближайшей соседки – КНДР. О 
том, что некоторые граждане Северной 
Кореи правдами и неправдами бегут из 
страны, в принципе, общеизвестно. А вот 
о том, что многие из них потом возвраща-

ются, потому что за границей устроиться 
не смогли, мировые СМИ практически не 
пишут, напоминает эксперт Александр 
Мостов.

– Фактически, хорошо устраиваются на 
чужбине только те, кто начинает активно 
сотрудничать с южнокорейскими и запад-
ными спецслужбами. Но и это не явля-
ется гарантией благополучия. Как только 
такой субъект перестает быть полезным, 
он оказывается на улице. Так что многие 
перебежчики, осознав, что им не особо-то 
рады, возвращаются обратно. Разуме-
ется, в отношении каждого проводится 
проверка. Если человек ранее совершил 
какое-либо преступление и сбежал, чтобы 
уйти от ответственности, он сначала отси-
дит положенный срок. Точно так же, если 
он сознательно, по идейным соображени-
ям или из корыстных целей, вредил КНДР, 
его будут судить, он отсидит срок, а потом 
выйдет на свободу и вернется к привыч-
ной жизни.
А если человек сбежал, что называется, 

по глупости, а потом, опять-таки по глупо-
сти и слабоволию, попался на крючок юж-
нокорейских спецслужб, то он по возвраще-
нии на родину должен будет чистосердечно 
раскаяться, публично признать свои ошиб-
ки. Тогда претензий к нему не будет.

СП: Можно пример?

– Один из примеров – история североко-
рейской артистки Чжон Хе Сон. До побега 
из КНДР она работала диктором, занима-
лась вокалом, играла на нескольких музы-
кальных инструментах. И надеялась, что 
в Южной Корее будет сниматься в кино. 
Но там ее даже в весьма сомнительные 
ночные клубы не брали.
Через несколько лет мытарств она слу-

чайно попала на прослушивание на один 
из южнокорейских телеканалов, и ей 
предложили работу в телешоу, в котором 
выходцы с севера рассказывали, как им 
тяжело там жилось. Чжон Хе Сон согла-
силась, потому что нужны были деньги, 
и она посчитала, что станет известной и 
сможет получить роль в кино.
Она, действительно, через некоторое 

время получила роль в сериале. Но па-
раллельно ей приходилось участвовать в 
пропагандистских шоу, и количество бре-
да, который ей нужно было произносить 
по сценарию, все увеличивалось. Короче, 
она не выдержала и вернулась обратно в 
КНДР.
На родине ей, конечно, пришлось публич-

но признать свои ошибки и выразить 
раскаяние в том, что принимала участие 
в лживой южнокорейской пропаганде. Но 
она жива-здорова, довольна, что вернулась. 
Живет вместе с родителями, рассказал 
Александр Мостов.
Так может, стоит позаимствовать опыт 

соседей? Чтоб каждый понимал: за базар 
придется отвечать. Если не в зале суда, 
то перед телекамерами и на всю страну. 
Может, такая перспектива заставит сна-
чала думать, а потом уже делать громкие 
заявления.

svpressa.ru

ВАСИЛЬЕВ ВСЕГДА В МОДЕ
С 25 по 27 августа в Самаре на базе ТЦ 

«Гудок» состоялся второй губернский 
маркет-фестиваль «Территория моды. 
Сделано в Самарской области». 
Мероприятие организовано Прави-

тельством Самарской области и мини-
стерством промышленности и торгов-
ли Самарской области при содействии 
Союза журналистов России, Союза ди-
зайнеров России, а также команды фе-
стиваля моды и театрального костюма 
«Поволжские сезоны Александра Ва-
сильева».
На сайте областного минпромторга со-

общается, что фестиваль организован 
по инициативе губернатора Самарской 
области Дмитрия Азарова. «Задачу ор-
ганизовать и провести фестиваль са-
марской моды, который стал бы пло-

щадкой для продвижения региональных 
брендов, глава региона Дмитрий Азаров 
дал в марте прошлого года», – отмеча-
ет телеграм-канал мероприятия t.me/s/
territoria_fashion. 
Следует отметить, что первый фести-

валь «Территория моды. Сделано в Са-
марской области» прошел в июне 2022 г. 
на базе ТЦ «Амбар». Годом ранее, в ок-
тябре 2021 г., в Самаре  прошел юбилей-
ный фестиваль моды и театрального ко-
стюма «Поволжские сезоны Александра 
Васильева», во время которого Дмитрий 
Азаров наградил историка моды Алек-
сандра Васильева почетным знаком Гу-
бернатора Самарской области «За труд 
во благо земли Самарской».

Андрей НИКИТИН

НУЖНО ЛИ ВВОДИТЬ В РОССИИ ПРАКТИКУ ПУБЛИЧНЫХ ПОКАЯНИЙ?

* Внесён в реестр иноагентов Минюста 
РФ 30.06.2023
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Самарский областной 
комитет КПРФ проводит

онлайн-консультации юристов

для граждан, чьи трудовые
права нарушаются:

незаконное увольнение или наруше-
ние закона при сокращении штата, 
а также понуждение к увольнению 

по собственной инициативе.

Вы можете отправить
письмо с вопросом

на адрес электронной почты

samara-kprf@yandex.ru
 или позвонить по телефону

+7 (927) 688-82-91
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ТОВАРИЩИ!

У вас есть возможность регулярно получать правдивую информа-
цию о событиях в регионе и за его пределами.  У нас на стра-
ницах вы сможете прочитать статьи и репортажи о новых ан-
тинародных действиях российских властей, узнать о том, 
что предпринимают люди труда в борьбе за свои права.

Подписаться на газету «Трудовая Самара»
можно в почтовых отделениях (то есть с доставкой на дом),
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а также в киосках «Роспечати» и в горкоме (райкомах) КПРФ. В последнем случае получать газету нужно в горкоме КПРФ (Самара, ул. Галактионовская, 279).
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ведет прием граждан по адресу:

ОБЩЕСТВО

в сентябре
ПЕДАГОГИЧЕСКОГО ОБРАЗОВАНИЯ НЕ ОКАЗАЛОСЬ У КАЖДОГО ШЕСТОГО УЧИТЕЛЯ

ОНИ ГОТОВИЛИ СТРАНЕ 
ЧИНОВНИКОВ-ДВОЕЧНИКОВ

Ситуация с кадрами в учебных 
заведениях стремительно ухуд-
шается. В 2021/22 учебном году 
каждый шестой школьный учи-
тель (172.300 человек, или 15,9%) 
преподавал без высшего педа-
гогического образования, следу-
ет из статистического сборника 
НИУ «Образование в цифрах». 
Также 2,75%, или 29.800, педа-
гогов окончили вузы, но по дру-
гим специальностям. Среднее 
специальное образование было 
у 12,41% учителей (134.500 че-
ловек). При этом информация об 
образовании отсутствует у 0,74% 
педагогов (8 тыс. человек).
Согласно данным Росстата, все-

го на конец 2022 года в стране на-
считывалось почти 1,08 млн учи-
телей – столько же, сколько годом 
ранее.
В то же время опрос группы «Ак-

тион образование», проведенный 
среди 625 учителей в августе этого 
года, показал, что 19% российских 
педагогов имеют лишь среднее 
профессиональное образование. 
Среди тех, кто получил педагоги-
ческое образование, только 64% 
окончили вузы. Одновременно с 
этим у каждого пятого педагога 
в России (20%) есть коллеги, ко-
торые работают вообще без про-
фессионального образования, а 
23% учителей не обладают квали-
фикационной категорией.
Чтобы справиться с дефицитом 

кадров в школах, глава Минпро-
свещения Сергей Кравцов ранее 
выступил с инициативой начать 
готовить педагогов средней шко-
лы (с 5-го по 9-й класс) в систе-
ме среднего профессионального 
образования. На текущий момент 

это допускается при подготовке 
специалистов для детских садов и 
начальных школ. Однако, как на-
поминает ректор Московского го-
родского педагогического универ-
ситета Игорь Реморенко, согласно 
действующему профстандарту 
педагога, учителями могут рабо-
тать люди исключительно с про-
фильным высшим образованием, 
с образованием по профильно-
му предмету, а также студенты 
педвузов старше третьего курса.
Минпросвещения старается ре-

шить кадровую проблему с учите-
лями в ситуации, когда «выпускни-
ки педвузов не остаются в школах 
работать», поскольку для этого 
«нужны нормальные зарплаты», 
говорит оргсекретарь профсоюза 
«Учитель» Ольга Мирясова. При 
этом она признает, что для педа-

гогов необходимо высшее обра-
зование, «по крайней мере, бака-
лавриат».

«Эта инициатива Кравцова чрез-
вычайно вредная и чрезвычай-
но опасная. <…> Преподавать в 
школе – это не просто учить де-
тей математике или географии, 
это в первую очередь педагогика, 
это сложное искусство», – счита-
ет учитель в физико-математи-
ческом лицее «Вторая школа» 
Леонид Перлов. По его словам, 
человек со средним профессио-
нальным образованием слишком 
молод для преподавания в сред-
ней школе и не обладает доста-
точным жизненным опытом, что 
негативно скажется на общении с 
учениками и родителями.
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